

recueillons , pour nous conduire , ces rayons qui parviennent encore jusqu'à nous , l'obscurité qui nous environne diminuera ; et si la route n'est pas également éclairée d'un bout à l'autre , au moins aurons-nous un flambeau avec lequel nous marcherons sans nous égarer.

Le premier pas et le plus difficile que nous ayons à faire pour parvenir à la connoissance de nous-mêmes , est de reconnoître nettement la nature des deux substances qui nous composent ; dire simplement que l'une est inétendue , immatérielle , immortelle , et que l'autre est étendue , matérielle et mortelle , se réduit à nier de l'une ce que nous assurons de l'autre ; quelle connoissance pouvons-nous acquérir par cette voie de négation ? ces expressions privatives ne peuvent représenter aucune idée réelle et positive : mais dire que nous sommes certains de l'existence de la première , et peu assurés de